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Voorzitterschap: de heer Charles Picqué, voorzitter. 

Présidence : M. Charles Picqué, président. 

 

 
INTERPELLATIE VAN DE HEER BENOÎT 

CEREXHE  

TOT DE HEER GUY VANHENGEL, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET FINANCIËN, 

BEGROTING, EXTERNE 

BETREKKINGEN EN 

ONTWIKKELINGSSAMENWERKING, 

betreffende "de fiscale maatregelen om de 

aankoop van nieuwe onroerende goederen 

met een betere klimaatprestatie fiscaal 

interessanter te maken".  

  

INTERPELLATION DE M. BENOÎT 

CEREXHE 

À M. GUY VANHENGEL, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DES 

FINANCES, DU BUDGET, DES 

RELATIONS EXTÉRIEURES ET DE LA 

COOPÉRATION AU 

DÉVELOPPEMENT,  

concernant "les mesures fiscales à prendre 

pour rendre fiscalement plus intéressant 

l'achat de biens immobiliers neufs plus 

'climato-performants'".  

  

De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- 

Brussel heeft nood aan een middenklasse, maar 

sinds de oprichting van het gewest is niemand erin 

geslaagd om de stadsvlucht daarvan tegen te 

gaan.  

Om middeninkomens en jongeren aan te moedigen 

om een huis in Brussel te kopen, heeft de 

meerderheid de registratierechten voor nieuwe 

eigenaars aanzienlijk verlaagd. De eerste schijf 

van 175.000 euro is vrijgesteld van 

registratierechten, wat neerkomt op een korting 

van 21.875 euro.  

Die maatregel bevordert de verankering van jonge 

gezinnen, maar is niet van toepassing op 

nieuwbouw, waarop bovendien een btw van 21% 

moet worden betaald. Daardoor is het veel 

moeilijker om een nieuwe woning te kopen dan 

een ouder huis of appartement. 

Het streven van de huidige en hopelijk ook de 

volgende regering om de koolstofvoetdruk van het 

Brussels Gewest te verkleinen, heeft zich vooral 

vertaald in het mobiliteitsbeleid, maar zou moeten 

worden uitgebreid tot de bouwsector. Nieuwbouw 

zou veel meer moeten worden aangemoedigd, 

omdat die veel energiezuiniger is.  

In afwachting van een gebaar van de federale 

overheid, bijvoorbeeld een verlaging van de btw 

M. Benoît Cerexhe (cdH).- La Région 

bruxelloise a besoin que s'y ancre une classe 

moyenne. Malheureusement, quasiment depuis la 

création de la Région, personne n'a réussi à 

enrayer l'exode de celle-ci, et notamment des 

jeunes ménages, même si le chiffre de la 

population ne cesse de croître. 

Pour encourager les jeunes et les classes 

moyennes à s'installer à Bruxelles en y acquérant 

un premier bien immobilier, votre majorité a 

travaillé à une nouvelle diminution significative 

des droits d'enregistrement payés par les nouveaux 

propriétaires. Un abattement forfaitaire de 175.000 

euros est désormais accordé lors de la première 

acquisition d'une maison ou d'un appartement 

situé dans la Région. Ainsi, la facture du nouveau 

propriétaire se trouve allégée de 21.875 euros.  

Cette excellente mesure favorise l’implantation de 

jeunes ménages, mais ne s'applique qu'aux biens 

proposés sur le marché secondaire et non aux 

immeubles neufs. En effet, les acquéreurs d'un 

bien neuf ne bénéficient pas de l'abattement des 

droits d'enregistrement et doivent, de surcroît, 

s'acquitter de la taxe sur la valeur ajoutée (TVA). 

Le taux de cette taxe fédérale, fixé dans ce cas à 

21%, majore significativement le coût final d'un 

logement neuf et, par conséquent, rend son 

acquisition plus difficile que celle d'une maison ou 
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op nieuwbouw, zouden we op gewestelijk niveau 

al maatregelen kunnen nemen om jongeren en 

middeninkomens aan te moedigen om een 

nieuwbouwwoning te kopen.  

Bij de goedkeuring van het abattement verklaarde 

u dat u een reeks vernieuwende fiscale 

maatregelen zou bestuderen om de belasting-

stelsels voor nieuwe en oude woningen beter op 

elkaar af te stemmen. Hoever staat u daarmee? 

Welke maatregelen heeft uw administratie al 

onderzocht? Welke richting zal het gewest 

uitgaan?  

Door de klimaatproblematiek worden energie-

zuinige en koolstofarme woningen alsmaar 

belangrijker. De gebouwen zijn verantwoordelijk 

voor een groot deel van de uitstoot van 

broeikasgassen in Brussel. Nieuwbouw kan ons 

helpen om de gewestelijke reductiedoelstellingen 

te halen.  

  

d'un appartement plus ancien.  

La volonté du gouvernement actuel - et j'espère du 

prochain - de réduire l'empreinte carbone globale 

de la Région bruxelloise, qui s'est traduite dans la 

politique de mobilité, doit s'étendre à la 

construction. Dans cette perspective, tout doit être 

mis en œuvre pour encourager la construction 

d'immeubles neufs, plus performants sur le plan 

énergétique, grâce à l'évolution des technologies. 

Dans l'attente d'un geste du gouvernement fédéral 

qui consisterait, par exemple, à baisser la TVA sur 

les biens neufs, nous pourrions développer, au 

niveau régional, des mesures qui encouragent les 

jeunes et les familles de la classe moyenne à 

acquérir un logement nouvellement bâti. 

À l'époque où nous avions adopté la bonne mesure 

concernant l'abattement forfaitaire, vous m'aviez 

expliqué que vous étudieriez toute une série de 

pistes fiscales innovantes, afin d'aligner le plus 

possible les régimes s'appliquant aux biens neufs 

et au marché secondaire. 

Où cette réflexion en est-elle ? Je suppose que ses 

conclusions ne seront plus pour cette législature-

ci. Le cas échéant, sur quelles pistes votre 

administration a-t-elle déjà travaillé ? Dans quel 

sens la Région pourrait-elle aller, au-delà des 

mesures fédérales éventuelles en matière de 

TVA ?  

Au niveau climatique, la question d'un habitat 

performant en matière d'empreinte carbone est 

devenue une priorité. Je ne vais pas revenir sur 

toute la mobilisation et la sensibilisation actuelles 

de notre population à ce sujet. Nous savons que le 

bâti est responsable d'une grande partie des 

émissions de gaz à effet de serre dans notre 

Région. Le bâti neuf, qui intègre et doit intégrer 

toutes nouvelles technologies dans ce domaine, 

constitue, me semble-t-il, une réponse pour 

atteindre les objectifs que la Région s'est fixés et 

devrait se fixer dans les années à venir. 

  

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- Dit is een bijzonder interessante 

interpellatie. Waarom hebt u ze als lid van de 

meerderheid niet eerder ingediend? 

M. Olivier de Clippele (MR).- Cette 

interpellation intéressante, déposée par un membre 

de la majorité, intervient en fin de législature et 

l'on peut se demander pourquoi elle n'a pas été 
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De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- Ik 

heb deze kwestie al aangekaart in het debat over 

de hervorming van de registratierechten. 

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- We hadden een federale btw-maatregel 

kunnen hebben die in dezelfde richting gaat. De 

federale overheid heeft echter beslist om het 

verlaagde btw-tarief van 6% te verlengen voor het 

afbreken en heropbouwen van gebouwen in de 

centra van grote steden, met de bedoeling om de 

productie van energiezuinigere gebouwen te 

stimuleren. 

De korting op de registratierechten voor oudere 

woningen is een positieve maatregel, maar u hebt 

nog een andere maatregel aangekondigd die 

hopelijk in het volgende regeerakkoord zal staan: 

de afschaffing van het hypotheekrecht, dat kopers 

benadeelt die niet voldoende eigen middelen 

hebben om een woning te kunnen kopen zonder te 

lenen. Door het hypotheekrecht af te schaffen, 

wordt de aankoop van een eerste 

nieuwbouwwoning makkelijker, vooral omdat dat 

hypotheekrecht zelfs verschuldigd is voor kopers 

die btw moeten betalen. Ook voor de banken zou 

dat een goede zaak zijn. Vandaag werken ze 

immers vooral met blokkeringshypotheken met een 

hypothecair mandaat voor het saldo, waardoor ze 

minder solvabel zijn.  

Dat is de reden waarom de Nationale Bank van 

België (NBB) aanraadt om het geleende bedrag 

niet boven een bepaalde schuldratio te laten 

stijgen. Als het hypotheekrecht wordt afgeschat, 

wordt het makkelijker om een hypothecaire lening 

te krijgen. Dat is niet alleen goed voor kandidaat-

kopers, maar ook voor banken. Als de solvabiliteit 

van de banken beter wordt, kunnen ze immers ook 

woonleningen toekennen aan personen die 

economisch zwakker zijn en een groter deel van 

het aankoopbedrag moeten lenen dan 

tegenwoordig wordt toegestaan.  

  

déposée plus tôt.  

M. Benoît Cerexhe (cdH).- J'ai déjà évoqué la 

question lorsque nous avons discuté de la réforme 

des droits d'enregistrement. Elle n'est pas neuve. 

M. Olivier de Clippele (MR).- En matière de 

TVA, nous aurions pu avoir une mesure fédérale 

allant dans le même sens, mais ce niveau de 

pouvoir a décidé de reconduire le taux de TVA 

réduit de 6% pour la démolition et la 

reconstruction dans les centres de grandes villes, 

dans le but précis de favoriser la reconstruction de 

bâtiments répondant aux nouvelles normes 

énergétiques. 

Vous avez parlé de l'abattement pour le marché 

secondaire, mais je voudrais pointer une mesure 

dont le ministre a annoncé qu'elle figurera 

probablement dans son programme électoral et, je 

l'espère, dans le programme du prochain 

gouvernement : la suppression du droit 

d'hypothèque.  

Je rappelle que ce droit d'hypothèque pénalise les 

acquéreurs qui ne disposent pas des fonds 

nécessaires, alors que ceux qui les ont y 

échappent. Sa suppression favoriserait 

l'acquisition d'un premier logement neuf soumis à 

la TVA, puisque le droit d'hypothèque est dû 

même si votre bien est soumis à la TVA et que 

vous recourez à un emprunt hypothécaire.  

De plus, si le droit d'hypothèque était supprimé, 

les banques auraient plus facilement recours à 

l'hypothèque proprement dite, plutôt qu'à 

l'hypothèque traçante, comme elles le font 

actuellement, avec un mandat hypothécaire pour le 

solde, ce qui entache leur ratio de solvabilité.  

C'est pour cela que la Banque nationale de 

Belgique (BNB) rappelle régulièrement que l'on 

ne peut emprunter au-delà d'un certain ratio 

d'endettement, par rapport à la valeur du bien, 

précisément pour veiller à la solvabilité du secteur 

bancaire.  

Si l'on supprimait ce droit d'hypothèque, on 

faciliterait grandement l'accès au crédit 

hypothécaire. Cela profiterait non seulement aux 

candidats acquéreurs qui n'ont pas les liquidités 

nécessaires pour s'offrir un logement, mais aussi 
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aux banques. Grâce à une meilleure solvabilité, 

elles pourraient accorder des crédits aux personnes 

économiquement plus faibles, c'est-à-dire qui ont 

besoin d'emprunter une plus grande quotité que 

celle retenue actuellement.  

  

De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- Ik ben blij dat niet alleen jonge mensen 

zich zorgen maken over het klimaat. U vraagt hoe 

we jonge gezinnen en middelgrote inkomens op 

fiscaal vlak kunnen helpen om eigenaar te worden 

van een nieuwbouwwoning. Daarbij moeten we 

vaststellen dat de huidige bebouwing een derde 

van de uitstoot van broeikasgassen in Brussel voor 

haar rekening neemt.  

Bij de aankoop van een woning die niet nieuw is, 

moeten er enkel registratierechten worden 

betaald, terwijl er voor nieuwbouw btw 

verschuldigd is.  

De huidige regering heeft de gewestelijke 

registratierechten fors verlaagd. De voorbije twee 

jaar hebben meer dan 15.000 gezinnen een 

korting van net geen 22.000 euro gekregen bij de 

aankoop van een oudere woning. Bovendien 

hebben we ook een korting op de 

registratierechten voor de aankoop van 

bouwgrond ingevoerd.  

Om concurrentieel te blijven en jonge gezinnen te 

helpen eigenaar te worden, zullen we die 

maatregelen nog moeten aanscherpen. Ik denk 

meer bepaald aan een verhoging van het 

abattement en aan de afschaffing van het 

hypotheekrecht, al gaat deze interpellatie strikt 

genomen niet over dat onderwerp. Hoe meer 

Brusselaars eigenaar worden, hoe beter, ook 

inzake de verlaging van ons energieverbruik. Een 

eigenaar-bewoner heeft er immers alle belang om 

zijn woning goed te onderhouden en 

energiezuiniger te maken. 

Voor nieuwbouw zijn er vrijwel geen 

registratierechten verschuldigd. We moeten dus 

andere middelen vinden om duurzaam vastgoed te 

ondersteunen. Er gaan veel stemmen op voor een 

btw-verlaging. Een tarief van 21% is inderdaad 

niet bevorderlijk voor de aankoop van een 

nieuwbouwwoning. 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Tout d’abord, je 

suis heureux de constater, à l'occasion de cette 

interpellation, que toutes les générations se 

soucient des enjeux climatiques, pas uniquement 

les jeunes. Nous y travaillons d'ailleurs 

résolument, comme en témoignent l'achat de bus 

électriques et hybrides, et l'instauration de la zone 

de basse émission (LEZ).  

Votre question porte sur les incitants financiers 

destinés à encourager l'acquisition d'un logement 

nouvellement bâti par les jeunes ménages et les 

classes moyennes, partant du constat que le bâti 

bruxellois existant est responsable d'un tiers des 

émissions de gaz à effet de serre à Bruxelles.  

L’achat d’un bien immobilier sur le marché 

secondaire est effectivement soumis à des droits 

d’enregistrement. Pour l’achat d’un bien sur le 

marché primaire, c’est la taxe sur la valeur ajoutée 

(TVA) qui s’applique en principe, du moins au 

bâti, des exceptions existant pour le terrain.  

Le droit d’enregistrement régional a été fortement 

réduit sous cette législature. Ces deux dernières 

années, plus de 15.000 ménages ont ainsi pu 

bénéficier d’une réduction de près de 22.000 euros 

sur l’achat de leur habitation sur le marché 

secondaire. De plus, un abattement a été instauré 

pour l’acquisition d’un terrain à bâtir.  

Pour préserver notre position concurrentielle et 

aider les jeunes ménages à devenir propriétaires, il 

faut poursuivre et renforcer de telles mesures. Je 

pense, notamment, à la majoration de 

l’abattement, qui pourrait se faire durant une 

seconde étape, lors de la prochaine législature, ou 

à la suppression du droit d’enregistrement de 1% 

sur la constitution d’une hypothèque. Mais là n’est 

pas vraiment l’objet de cette interpellation. 

Quoique ! 

Il me semble bénéfique de faciliter l’accès à la 

propriété à tout niveau, y compris pour 

l’efficience énergétique du bâti, puisqu’un 
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Sinds 1 januari 2017 geldt een verlaagd btw-tarief 

voor nieuwe woningen die voor de sociale 

huurmarkt zijn bedoeld. Verhuurders moeten 

slechts 12% btw betalen voor de aankoop, bouw 

en renovatie van woningen die voor minstens 

vijftien jaar via een sociaal verhuurkantoor (SVK) 

worden verhuurd.  

Daarnaast geldt er een verlaagd btw-tarief van 

6% voor renovatiewerken aan woningen van 

minstens tien jaar oud. Dat voordeeltarief geldt 

ook in een tiental Brusselse gemeenten en andere 

steden voor het afbreken en heropbouwen van een 

privéwoning.  

De bouwsector pleit terecht voor een uitbreiding 

van dat verlaagde btw-tarief om onze gebouwen 

sneller aan de klimaatnormen aan te passen. De 

Brusselse bebouwing is over het algemeen oud en 

verbruikt veel energie. Als we de uitstoot van 

broeikasgassen op korte termijn gevoelig willen 

doen dalen, moeten we alle gebouwen aanpakken 

en alle eigenaars stimuleren om hun eigendom te 

renoveren en beter te isoleren. Dat geldt ook voor 

eigenaars die hun woning verhuren. Het zou dus 

zeker nuttig zijn om het btw-tarief van 6% uit te 

breiden tot alle maatregelen die een gebouw 

energiezuiniger maken.  

Ik denk niet dat nieuwe gewestelijke fiscale 

maatregelen nuttig zijn in het geval van zaken 

waarvoor al premies bestaan. Uit het feit dat we 

vandaag nog steeds met verouderde gebouwen 

zitten, blijkt dat kleine kortingen, bijvoorbeeld 

voor de vervanging van enkele beglazing of een 

verwarmingsketel, weinig zoden aan de dijk 

brengen. Veel Brusselaars hebben gewoon geen 

geld om hun vervuilende verwarmingsketel te 

vervangen of renovatiewerken uit te voeren.  

Wie een woning van meer dan dertig jaar oud 

verhuurt, kan vandaag een renovatietoelage 

ontvangen als hij een overeenkomst met een 

sociaal verhuurkantoor sluit. Om te beginnen 

zouden we dat systeem kunnen uitbreiden. Ik pleit 

echter vooral voor algemene belastingverlagingen 

die de koopkracht van de Brusselaars verhogen en 

ons fiscale draagvlak vrijwaren, zodat we in 

andere beleidsdomeinen kunnen investeren.  

  

propriétaire-habitant a tout intérêt à bien entretenir 

son bien et le rendre moins énergivore.  

Revenons-en au logement neuf. Le logement neuf 

étant peu ou pas soumis aux droits 

d’enregistrement, il faut trouver d’autres leviers 

pour soutenir les biens qui présentent de 

meilleures performances énergétiques. 

Nombreux sont ceux qui plaident pour une baisse 

de la taxe sur la valeur ajoutée (TVA) au niveau 

fédéral, compétent en la matière. Un taux de 21% 

n’incite, en effet, pas à l’achat d’un bien sur le 

marché primaire. 

Depuis le 1er janvier 2017, un taux réduit de TVA 

s’applique aux habitations destinées au logement 

social. Les bailleurs qui s’engagent à louer leur 

bien par l'entremise d'une agence immobilière 

sociale (AIS) pendant quinze ans bénéficient en 

effet d’une TVA réduite à 12% pour l’achat, la 

construction et la rénovation d’habitations privées.  

Un taux réduit de 6% s’applique aussi aux travaux 

de rénovation pour des habitations privées ayant 

au moins dix ans. Ce taux réduit s’applique 

également à la démolition d’un ancien bâtiment 

pour construire une nouvelle habitation privée, 

dans une dizaine de communes bruxelloises et 

certaines autres villes.  

Le secteur du bâtiment et des matériaux de 

construction plaide, à juste titre, selon moi, en 

faveur d'une extension du champ d’application du 

tarif réduit de 6% à la démolition et la 

reconstruction, afin de conformer au plus vite nos 

immeubles aux normes climatiques.  

Le parc immobilier bruxellois est, en général, 

ancien, donc énergivore. Si nous voulons réduire 

les émissions de gaz à effet de serre de manière 

efficace et à court terme - et nous le voulons ! -, 

c’est l’ensemble du bâti bruxellois qui est en jeu. 

Il est donc impératif d’encourager l’ensemble des 

propriétaires, y compris les bailleurs, à rénover et 

mieux isoler leurs biens.  

Il faut donc encourager la construction et 

l’acquisition de biens neufs, mais aussi la 

rénovation des biens existants et le placement 

d’appareils plus économes en énergie. Le tarif de 

6% en matière de TVA devrait, dès lors, pouvoir 
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s’appliquer à l’ensemble des matériaux durables.  

Au niveau régional, je ne crois pas qu'il soit bon 

de créer de nouvelles niches fiscales, a fortiori 

dans des domaines qui sont déjà couverts par des 

primes. Bien sûr, pouvoir récupérer quelques 

centaines d’euros d'impôts constitue toujours une 

aubaine, mais cela reste une aubaine.  

Le fait que notre parc immobilier soit toujours 

énergivore démontre que les modestes réductions 

du passé, accordées pour le remplacement d’un 

simple vitrage ou d’une vieille chaudière, par 

exemple, sont peu efficaces.  

Bon nombre de Bruxellois n’ont tout simplement 

pas les moyens de remplacer leur vieille chaudière 

polluante ou d'effectuer les rénovations 

nécessaires.  

Pour les habitations de plus de 30 ans, les bailleurs 

qui signent un bail avec une agence immobilière 

sociale (AIS) peuvent aujourd’hui bénéficier de 

primes à la rénovation. Pour commencer, nous 

pourrions déjà envisager d’étendre l’application de 

ce système.  

Pour conclure, je reste fidèle à la devise de la 

réforme fiscale "plus simple, plus juste et plus 

avantageuse pour tous les Bruxellois", en prônant 

des réductions d’impôt générales qui augmentent 

le pouvoir d’achat du Bruxellois et qui préservent 

notre assiette fiscale, ce qui permet de financer 

d’autres politiques. 

  

De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- Ik 

hoop dat u ons meer zult kunnen zeggen aan het 

begin van de volgende regeerperiode. Uit de 

cijfers blijkt dat de vrijstelling resultaten oplevert. 

We zijn dus goed bezig.  

U pleit voor een nog hoger abattement, of voor 

een afschaffing van het hypotheekrecht, zoals de 

heer de Clippele voorstelt. Dat zijn goede ideeën, 

maar daarnaast zal de volgende federale regering 

met een maatregel moeten komen om nieuwbouw 

te stimuleren.  

 

M. Benoît Cerexhe (cdH).- J'espère que vous 

nous en direz plus au début de la prochaine 

législature. Nous sommes d'accord sur l'objectif et 

vous avez démontré, chiffres à l'appui, que la 

mesure d'exonération porte ses fruits. En effet, 

15.000 ménages, ce n'est pas rien ! Nous allons 

dans le bon sens.  

Vous plaidez déjà pour un élargissement de cet 

abattement, ou pour faire vôtre la proposition de 

M. de Clippele. Ce sont de bonnes pistes. Mais, 

lors d'une prochaine législature, il faudrait que soit 

prise au niveau fédéral une mesure encourageant 

la construction ou l'acquisition de logements 

neufs. 
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De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- We zouden aan de federale overheid 

kunnen suggereren om de btw te verlagen voor 

nieuwbouwprojecten in stadscentra. Dat zou goed 

zijn voor het klimaat.  

  

M. Guy Vanhengel, ministre.- Nous pourrions 

suggérer à l'État fédéral de diminuer la TVA sur le 

logement neuf dans les centres urbains. En effet, 

toutes les grandes villes du pays sont concernées 

par ce problème. Ce serait donc une très bonne 

chose pour le climat.  

  

De heer Benoît Cerexhe (cdH) (in het Frans).- 

Inderdaad. Als de volgende federale regering niets 

doet, zal het Brussels Gewest maatregelen moeten 

nemen om nieuwbouw te stimuleren. Dat is 

belangrijk voor het milieu, maar ook voor de 

koopkracht, want de energiefactuur weegt 

alsmaar zwaarder door op het budget van 

jongeren die een woning kopen. 

Isolatiemaatregelen kunnen de situatie verbeteren, 

maar hebben nooit hetzelfde resultaat als de 

nieuwste bouwtechnieken.  

- Het incident is gesloten. 

  

M. Benoît Cerexhe (cdH).- Je suis bien d'accord 

avec vous. On ne peut qu'espérer que le futur 

gouvernement fédéral adopte cette position, mais, 

si ce n'est pas le cas, il faudra envisager d'autres 

pistes au niveau de la Région bruxelloise pour 

encourager l'acquisition de logements neufs. C'est 

fondamental d'un point de vue environnemental, 

mais aussi pour le pouvoir d'achat, puisque la 

facture d'énergie pèse de plus en plus lourd sur les 

finances des jeunes qui ont acquis un bien 

immobilier. On aura beau appliquer toutes les 

mesures d'isolation possibles, elles amélioreront la 

situation, mais elles ne pourront jamais rivaliser 

avec l'utilisation des nouvelles techniques 

disponibles aujourd'hui.  

- L'incident est clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

DAVID WEYTSMAN 

AAN DE HEER RUDI VERVOORT, 

MINISTER-PRESIDENT VAN DE 

BRUSSELSE HOOFDSTEDELIJKE 

REGERING, BELAST MET 

PLAATSELIJKE BESTUREN, 

TERRITORIALE ONTWIKKELING, 

STEDELIJK BELEID, MONUMENTEN 

EN LANDSCHAPPEN, 

STUDENTENAANGELEGENHEDEN, 

TOERISME, OPENBAAR AMBT, 

WETENSCHAPPELIJK ONDERZOEK 

EN OPENBARE NETHEID, 

EN AAN DE HEER GUY VANHENGEL, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET FINANCIËN, 

BEGROTING, EXTERNE 

BETREKKINGEN EN 

ONTWIKKELINGSSAMENWERKING,  

QUESTION ORALE DE M. DAVID 

WEYTSMAN 

À M. RUDI VERVOORT, MINISTRE-

PRÉSIDENT DU GOUVERNEMENT DE 

LA RÉGION DE BRUXELLES-

CAPITALE, CHARGÉ DES POUVOIRS 

LOCAUX, DU DÉVELOPPEMENT 

TERRITORIAL, DE LA POLITIQUE DE 

LA VILLE, DES MONUMENTS ET 

SITES, DES AFFAIRES ÉTUDIANTES, 

DU TOURISME, DE LA FONCTION 

PUBLIQUE, DE LA RECHERCHE 

SCIENTIFIQUE ET DE LA PROPRETÉ 

PUBLIQUE, 

ET À M. GUY VANHENGEL, MINISTRE 

DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ 

DES FINANCES, DU BUDGET, DES 

RELATIONS EXTÉRIEURES ET DE LA 

COOPÉRATION AU 

DÉVELOPPEMENT, 
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betreffende "het systeem van 

transitrekeningen, opgelegd door het 

Gewest voor de prefinanciering van de 

fiscale ontvangsten van de gemeenten".  

  

concernant "le système de comptes de 

transit imposé par la Région pour le 

préfinancement des recettes fiscales des 

communes".  

  

De heer David Weytsman (MR) (in het Frans).- 

Sinds februari 2017 zijn de gemeentebelastingen 

op toeristische logiezen geregionaliseerd omdat 

toerisme een gewestbevoegdheid is geworden. De 

gemeenten kregen daarbij de garantie dat zij 

vergoed worden voor het verlies van die 

belastinginkomsten. Aanvankelijk werd daarvoor 

een budget van 27 miljoen euro uitgetrokken op 

basis van een raming van de gemiddelde 

inkomsten van 2013 tot 2015.  

Elke gemeente heeft toen met het gewest een 

overeenkomst gesloten over de voorlopige 

financiering van de fiscale ontvangsten. Dat 

gebeurde door middel van een door het gewest 

opgezet systeem met transitrekeningen en onder 

de uitdrukkelijke voorwaarde dat alle negentien 

gemeenten zich bij dat systeem zouden aansluiten. 

De uitkering van maandelijkse voorschotten op de 

belastinginkomsten ten gunste van de gemeenten 

ging in 2017 van start. Het ging meer bepaald om 

de inkomsten van belastingen voor bedrijven die 

toeristische logiezen verhuren. In 2018 werd het 

systeem voortgezet met betrekking tot de 

opcentiemen bij de onroerende voorheffing.  

Om de financiële stromen tussen gewest en 

gemeenten te optimaliseren, heeft de regering een 

poging gedaan om het beheer van de door elke 

gemeente geopende transitrekeningen te 

reorganiseren. Achttien gemeenten hebben zich 

daarbij aangesloten. Uiteindelijk moet dat tot een 

nieuwe tripartiete overeenkomst leiden. De 

negentiende gemeente stelt zich vragen bij de 

absolute voorwaarde dat alle gemeenten bij het 

systeem moeten aansluiten, zelfs als een bepaalde 

gemeente helemaal geen voorschotten nodig zou 

hebben. Volgens die gemeente kan die voorwaarde 

afbreuk doen aan de gemeentelijke autonomie.  

Naast technische uitleg is hier ook politieke 

opheldering nodig. Waarom legt het gewest dit 

systeem van transitrekeningen op in plaats van de 

voorschotten rechtstreeks op de bankrekeningen 

van de gemeenten te storten?  

M. David Weytsman (MR).- Depuis février 

2017, à la suite de la régionalisation du tourisme, 

les taxes sur les établissements touristiques sont 

passées des communes à la Région. En 

contrepartie, les communes ont reçu la garantie de 

percevoir leurs recettes historiques, soit une 

reprise basée sur les perceptions antérieures, et ce 

grâce au fonds de compensation fiscale, mais 

également au travers de la contractualisation. Au 

départ, un budget de 27 millions d'euros avait été 

libéré sur la base d'une estimation des recettes 

moyennes des années 2013 à 2015.  

À cette occasion, chaque commune avait conclu 

avec la Région une convention bipartite 

s'inscrivant dans le cadre du préfinancement des 

recettes fiscales, mais uniquement par un système 

de compte de transit mis en place par la Région et 

à la condition expresse que toutes les dix-neuf 

communes y adhèrent. Ainsi, le système d'avances 

mensuelles sur les recettes fiscales enrôlées au 

profit des communes a débuté en 2017 avec la 

taxe sur les établissements d'hébergement 

touristique et s'est poursuivie en 2018 avec les 

additionnels au précompte immobilier (PI).  

Depuis lors, dans un souci d'optimiser les flux 

financiers entre la Région et les communes 

bruxelloises, le gouvernement souhaite réorganiser 

la gestion des comptes de transit ouverts au nom 

de chaque commune en y intégrant l'intervention 

d'une nouvelle partie. À l'heure actuelle, dix-huit 

communes se sont déjà engagées sur cette voie, 

qui devrait se solder par la conclusion d'une 

nouvelle convention tripartite. Une dernière 

commune s'interroge, en revanche, sur cette 

condition non négociable du "dix-neuf sinon rien", 

en particulier pour une commune qui n'aurait pas 

besoin d'avances de trésorerie. Cette exigence 

soulève la question légitime du strict respect du 

principe fondamental de l'autonomie communale.  

Outre les explications techniques, cette 

problématique mérite un éclaircissement d'ordre 

politique. Pouvez-vous nous indiquer pourquoi la 

Région impose ce système de comptes de transit 
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Waarom legt het gewest als voorwaarde op dat 

alle Brusselse gemeenten aan het systeem moeten 

deelnemen? Kunnen er twee soorten 

overeenkomsten naast elkaar bestaan, afhankelijk 

van de belangen van elke gemeente?  

Wat zijn de gevolgen voor een gemeente die de 

tripartiete overeenkomst niet ondertekent? Wat 

zijn de gevolgen voor een gemeente die de reeds 

ondertekende bipartiete overeenkomst opzegt? 

Hoe worden de verschuldigde bedragen in het 

kader van de hotelbelasting en de opcentiemen bij 

de onroerende voorheffing dan aan die gemeente 

betaald?  

  

au lieu de verser les avances directement sur les 

comptes bancaires des communes ?  

Pouvez-vous nous indiquer les raisons pour 

lesquelles la Région impose ce principe de "19 

sinon rien" ? Est-il envisageable de faire coexister 

deux types de conventions, en fonction de l'intérêt 

exprimé par chacune des communes ?  

Enfin, quelles seraient les conséquences pour une 

commune de ne pas signer la convention tripartite 

qui sera prochainement proposée ? Quelles 

seraient les conséquences pour une commune de 

résilier la convention bipartite déjà signée ? 

Comment les montants dus en application de la 

city tax et des additionnels au précompte 

immobilier seraient-ils alors versés à cette 

commune par la Région ?  

  

De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- De Brusselse regering voerde het systeem 

in naar aanleiding van de regionalisering van de 

hotelbelasting en de overname van de onroerende 

voorheffing, met de bedoeling om de inkomsten 

van de gemeenten stabieler en voorspelbaarder te 

maken. Alle gemeenten hebben zich in 2017 bij het 

systeem aangesloten.  

Vroeger stortte de FOD Financiën de geïnde 

bedragen door aan het einde van de maand die 

volgde op de maand waarin de onroerende 

voorheffing werd geïnd. Voortaan kent het gewest 

voorschotten aan de gemeenten toe om de 

inkomsten van de gemeenten stabieler en 

voorspelbaarder te maken.  

Die maatregel past in ons streven om: 

- het beheer van de financiële stromen tussen het 

gewest en de gemeenten te optimaliseren en een 

evenwicht tussen de kastekorten en 

kasoverschotten te bereiken; 

- het gemeentelijk beleid minder afhankelijk te 

maken van de volatiele inning van de fiscale 

ontvangsten;  

- te voorkomen dat gemeenten leningen moeten 

sluiten om moeilijke perioden te overbruggen; 

- de fiscale ontvangsten beter te verdelen onder de 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Le gouvernement 

bruxellois avait souhaité introduire ce système 

dans le cadre de la régionalisation de la taxe 

hôtelière et, s’il rencontrait l’adhésion des 

communes, dans le cadre de la reprise du 

précompte immobilier (PI). Ces mesures étaient 

destinées à rendre les revenus des communes plus 

stables et plus prévisibles. Les communes ont 

toutes adhéré au système et signé la convention 

fixant les modalités de tirage des avances en 2017.  

Auparavant, en ce qui concernait le PI, le SPF 

Finances versait les montants perçus à la fin du 

mois qui suivait celui de la perception. Les 

finances communales étaient ainsi entièrement 

dépendantes de la perception de cet impôt. 

Ces mesures s'inscrivaient dans une volonté 

politique visant à :  

- optimiser la gestion des flux financiers entre la 

Région de Bruxelles-Capitale et les communes, 

entre les besoins et les excédents de trésorerie, en 

équilibrant tous les comptes des membres du 

groupe ;  

- ne pas perturber la gestion des politiques 

communales par la perception volatile des recettes 

fiscales ;  

- limiter les charges dues aux emprunts des 
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gemeenten.  

De transitrekeningen zijn rekeningen die op naam 

van het gewest worden geopend en waarop het 

gewest de fiscale ontvangsten stort die het namens 

de gemeenten int. De gemeenten kunnen die 

bedragen opnemen, maar niet in het rood gaan.  

Door de combinatie van de transitrekeningen en 

het voorschottensysteem zijn de inkomsten van de 

gemeenten stabieler en voorspelbaarder, 

waardoor ze minder moeten lenen. De gemeenten 

weten hoeveel geld er op hun transitrekening 

wordt gestort en op welk tijdstip.  

Wanneer ze geld van de rekening nodig hebben, 

kunnen ze het gewoon opnemen en dat melden aan 

de Directie thesaurie van Brussel Financiën en 

Begroting. De enige beperking daarbij is het saldo 

op de rekening.  

De gemeenten behouden op die manier hun 

autonomie. Bovendien krijgen ze een dotatie voor 

goed financieel beheer op basis van de niet 

opgenomen voorschotten per gemeente. Het gaat 

om een werkingsdotatie. De marktrente is van 

toepassing op de niet opgenomen voorschotten, 

met een minimum van 0%.  

Aangezien er soms negatieve interestvoeten 

worden gehanteerd, is dit systeem bijzonder 

voordelig voor de gemeenten. Het systeem maakt 

bovendien een grote transparantie mogelijk. Het 

Agentschap van de Schuld bezorgt de gemeenten 

elk kwartaal een overzicht van de verrichtingen op 

hun transitrekening.  

Het systeem is een win-winsituatie voor de 

gemeenten en het gewest.  

Het concept dat het systeem enkel wordt gebruikt 

als alle Brusselse gemeenten deelnemen, werd 

ingevoerd in het kader van de regionalisering van 

de belasting op toeristenverblijven om een 

dubbele belasting te voorkomen. Een gewest-

belasting kan immers alleen voor het hele gewest 

worden ingevoerd. Als een gemeente het daar niet 

mee eens zou zijn, zou er in die gemeente een 

dubbele belasting worden geïnd.  

Brussel is bovendien het kleinste gewest in België 

en moet dan ook zo efficiënt mogelijk werken door 

communes en périodes de difficultés ;  

- lisser la distribution des recettes fiscales en 

faveur des communes.  

Les comptes de transit sont définis dans les 

conventions bipartites entre la Région et une 

commune déterminée comme un compte financier, 

un dépôt pour compte de tiers ouvert au nom de la 

Région, sur lequel sont versées les sommes dues 

des recettes fiscales dont le service est assuré par 

la Région de Bruxelles-Capitale pour le compte 

des communes, utilisables à concurrence du solde 

créditeur.  

Les comptes de transit combinés au système des 

avances contribuent à rendre les revenus des 

communes plus stables et plus prévisibles, donc à 

limiter leur charge d’emprunt. Les communes 

connaissent les montants des fonds et savent très 

bien quand ceux-ci seront déposés sur leur compte 

de transit. 

De plus, les communes peuvent prélever de 

l'argent du compte quand elles en ont besoin. Il 

suffit actuellement d’une simple notification à la 

Direction de la trésorerie de Bruxelles Finances et 

Budget. Les fonds sont toujours disponibles sur le 

compte de transit. Les communes n’ont pas besoin 

d’autorisation préalable pour effectuer des retraits 

et il n’y a pas de limite de montant, à part le solde 

du compte de transit. 

Avec ce système, l’autonomie des communes est 

donc entièrement respectée. Qui plus est, une 

dotation pour bonne gestion financière est 

accordée sur la base de la masse des avances non 

tirées par la commune. Il s’agit d’une dotation de 

fonctionnement. Le taux appliqué sur ces masses 

est le taux du marché avec un minimum de 0%. 

Dans un environnement où les taux d’intérêt sont 

négatifs, il s’agit donc d’un système 

particulièrement avantageux pour les communes. 

Le système permet aussi une grande transparence. 

Chaque trimestre, l’Agence de la dette transmet 

aux communes un rapport financier complet des 

mouvements sur leur compte de transit. Ce que 

nous faisons maintenant avec les communes, nous 

le faisions déjà auparavant avec les entités 

régionales placées sous notre autorité.  



15 I.V. COM (2018-2019) Nr. 70 18-03-2019 C.R.I. COM (2018-2019) N° 70  

 COMMISSIE  FINANCIËN  /  

ALGEMENE ZAKEN  COMMISSION FINANCES /  

AFFAIRES GÉNÉRALES  

 

 

 

 
Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor de Financiën en de Algemene Zaken – Zitting 2018-2019 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission des Finances et des Affaires générales – Session 2018-2019 

 

in te zetten op een eenvoudig, transparant en 

homogeen beleid op zijn hele grondgebied. 

Een gemeente die voldoende middelen heeft, hoeft 

haar transitrekening niet aan te spreken. Dat kan 

een aardige rente opleveren.  

Als een gemeente niet langer zou deelnemen aan 

het systeem met de transitrekeningen, zou ze geen 

zekerheid meer hebben over het ogenblik waarop 

de inkomsten uit de belasting op de toeristische 

verblijven worden betaald. Het gewest zou niet 

langer voorschotten kunnen storten en de 

gemeente zou afhankelijk worden van de 

werkelijke inning van de belasting.  

(Opmerkingen van de heer Weytsman en van de 

voorzitter)  

Ze zou de werkelijk ontvangen bedragen achteraf 

ontvangen en niet zelf kunnen inkohieren. 

Bijzonder aan de belasting op de toeristische 

verblijven is dat de inkohiering van een bepaald 

jaar in april van het jaar daarop gebeurt. De 

belastingplichtige heeft immers tot 31 januari de 

tijd om de maand december aan te geven. 

Vervolgens krijgt hij een termijn van 62 dagen om 

de maandelijkse voorafbetaling te verrichten.  

De enige reden waarom Belfius bij de 

driepartijenovereenkomst wordt betrokken, is dat 

er automatisch geld kan worden overgemaakt van 

de transitrekeningen naar de gemeenterekeningen, 

zodat de gemeenten hun geld onmiddellijk krijgen. 

Op die manier kunnen ze allerlei administratieve 

rompslomp vermijden en hoeven ze geen drie 

werkdagen te wachten op hun geld.  

  

Il s’agit par conséquent d’un système gagnant-

gagnant pour les communes et la Région. 

Le concept des "dix-neuf sinon rien" a été 

introduit dans le cadre de la régionalisation de la 

taxe sur les hébergements touristiques, afin 

d'éviter toute double taxation sur les séjours 

touristiques (une régionale et une communale). En 

effet, l'instauration d'une taxe régionale ne peut 

être décidée que pour l'ensemble du territoire 

régional. Si l'une des communes n'avait pas 

marqué son accord, il y aurait eu une double 

taxation dans cette commune. 

Par ailleurs, n'oublions pas que nous sommes la 

plus petite Région et que nous devons préserver 

autant que possible notre efficacité potentielle en 

privilégiant des politiques simples, transparentes 

et homogènes sur le territoire régional.  

De plus, si une commune dispose de ressources 

suffisantes, elle n'est pas tenue de retirer les fonds 

du compte de transit. Autrement dit, si elle n'a pas 

besoin de l’argent, elle peut le laisser en crédit du 

compte de transit et profiter des intérêts perçus sur 

les sommes non débitées de ce compte.  

Si une commune n’adhérait plus au système des 

comptes de transit, elle n’aurait plus aucune 

certitude quant au moment du paiement des 

recettes de la taxe sur les hébergements 

touristiques du mois. Elle dépendrait donc des 

taux de perception de cette taxe.  

Ainsi, si une commune se désistait du 

fonctionnement du compte de transit pour la taxe 

sur les hébergements, la Région ne serait plus en 

mesure de verser des avances et la commune 

deviendrait tributaire de la perception réelle de 

cette taxe sur les hébergements. 

(Remarques de M. Weytsman et du président) 

Elle ne recevrait plus que les sommes réellement 

perçues, par après, et non enrôlées par elle. 

N'oublions pas non plus une spécificité de la taxe 

sur les hébergements touristiques : l’enrôlement 

final de l’année T se fera en avril de l'année T+1. 

En effet, le redevable a jusqu’au 31 janvier (T+1) 

pour déclarer le mois de décembre (T). Ensuite, il 

dispose de 62 jours pour payer la demande 



 I.V. COM (2018-2019) Nr. 70 18-03-2019 C.R.I. COM (2018-2019) N° 70 16 

 COMMISSIE  FINANCIËN  /  

ALGEMENE ZAKEN  COMMISSION FINANCES /  

AFFAIRES GÉNÉRALES  

 

 

 

 
Brussels Hoofdstedelijk Parlement – Integraal verslag – Commissie voor de Financiën en de Algemene Zaken – Zitting 2018-2019 

Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – Compte rendu intégral – Commission des Finances et des Affaires générales – Session 2018-2019 

 

mensuelle de paiement anticipé, ce qui peut nous 

amener à la fin du mois de mars. 

Pour conclure, des conventions tripartites - qui ne 

modifient en rien le principe d’avances sur les 

recettes fiscales - avec la banque Belfius, notre 

caissier régional, ont pour unique motif de mettre 

en place des transferts automatiques depuis les 

comptes de transit vers les comptes propres des 

communes. Ainsi, les communes ne devront plus 

envoyer de déclaration de créance et le visa de 

l’administration ne sera plus nécessaire, dans le 

respect total de l’autonomie communale. Ce 

système supprimera tout délai d’obtention de 

l’argent pour les communes, qui est actuellement 

de trois jours ouvrables.  

  

De heer David Weytsman (MR) (in het Frans).- 

Ik heb de indruk dat de stabiliteit waar u naar 

verwijst, niets anders is dan de vervanging van de 

rechtstreekse inning van de belasting door het 

compensatiefonds. Dat is in het voordeel van de 

gemeenten, of ze nu een transitrekening ontvangen 

of het geld rechtstreeks ontvangen.  

Ik begrijp waarom u wilt dat de maatregel voor 

alle negentien gemeenten geldt. Op het ogenblik 

dat de tekst werd opgesteld, gingen echter slechts 

achttien gemeenten akkoord. Dat is ondertussen 

veranderd. Die voorwaarde beperkt echter de 

capaciteit van het gewest om hervormingen door 

te voeren, tenzij u de gemeenten in de toekomst 

een termijn wilt opleggen om de 

belastinghervorming door te voeren.  

  

M. David Weytsman (MR).- J'ai l'impression que 

la stabilité que vous évoquez se retrouve 

simplement dans le remplacement de la perception 

directe de la taxe par le fonds de compensation. 

Les communes en bénéficient, que ce soit dans le 

cas d'un compte de transit ou d'un versement 

direct. 

J'ai bien saisi votre remarque et votre choix 

politique, qui était que le dispositif devait 

impérativement impliquer les dix-neuf communes. 

Or, au moment de la rédaction de ce texte, seules 

dix-huit d'entre elles avaient accepté. J'ai bien 

compris qu'elles répondent désormais toutes 

présent, mais n'avez-vous pas l'impression que ce 

mécanisme d'unanimité entrave la capacité de la 

Région à mener ce type de réformes ? Sauf à 

supposer que, dans le futur, vous imposiez des 

délais aux communes pour mener ces réformes 

fiscales...  

  

De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- De gemeente Sint-Lambrechts-Woluwe 

stond een tijd terughoudend tegenover het Fiscaal 

Compensatiefonds (FCF) omdat het 

gemeentebestuur op zijn autonomie inzake het 

gebruik van zijn inkomsten stond. Daar kwam 

verandering in toen duidelijk werd dat het systeem 

vooral voordelen heeft voor de gemeenten.  

Ten slotte is het gewest sinds het einde van de 

vorige regeerperiode bevoegd voor de volledige 

begroting van entiteit 2. Ik zie erop toe dat alle 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Une réticence à 

l'encontre du Fonds de compensation fiscale 

(FCF) a été exprimée pendant un certain temps par 

la commune de Woluwe-Saint-Lambert. La 

majorité en place était attachée au maintien de 

l'autonomie communale en matière d'utilisation de 

ses recettes.  

Après avoir observé les effets du système dans les 

dix-huit autres communes, le bénéfice que celles-

ci pouvaient en tirer et le manque à gagner lié à sa 

non-participation, la commune en question a 
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Brusselse overheden het vooropgestelde 

begrotingstraject volgen. Het resultaat is dat de 

meeste gemeenten nu een overschot op hun 

rekening hebben.  

(Opmerkingen van de heer de Clippele)  

Die middelen komen inderdaad van de Brusselse 

belastingbetaler. Al bij al zijn het vooral de 

banken die verliezen, aangezien zij minder 

gecumuleerde interesten ontvangen op kleine 

overbruggingsleningen met een korte looptijd. Die 

worden vrijwel niet meer aangegaan.  

- Het incident is gesloten.  

  

abandonné ses réticences, qui étaient plutôt 

d'ordre politique.  

Nous avions été confrontés à une réticence 

semblable lorsque nous avons intégré l'ensemble 

des entités régionales dans un même système. Les 

receveurs, les échevins des finances, etc. ne se 

rendent pas toujours compte qu'en voulant 

protéger la largeur de leur assiette globale, ils 

perdent de l'argent. Or, c'est un argent que nous 

leur restituons, puisque les gains produits vont 

pour moitié vers nos partenaires.  

Enfin, budgétairement, depuis cette législature, et 

même depuis la fin de la législature précédente, la 

Région a pris la responsabilité de l'ensemble de 

l'entité 2. Nous veillons à ce que l'ensemble des 

pouvoirs publics bruxellois - communes, CPAS, 

Région et toutes les structures régionales - suivent 

les trajectoires budgétaires préconisées. Nous 

avons même été tellement stricts que le ministre-

président a été jusqu'à douter de ma sympathie 

pour les communes. Mais, au final, la grande 

majorité d'entre elles présentent des comptes en 

boni.  

(Remarques de M. de Clippele) 

En effet, ces moyens proviennent de la Région ou, 

plus exactement, du contribuable régional. En 

dernier ressort, les perdants dans l'affaire sont les 

banques, car elles se font moins d'argent 

puisqu'elles engrangent moins d'intérêts cumulés 

sur de petites avances à court terme. Celles-ci 

n'existent en effet quasiment plus, dans la mesure 

où nous gérons nous-mêmes toute la masse 

financière, que nous utilisons en temps utile.  

- L'incident est clos. 

  

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER 

OLIVIER DE CLIPPELE  

AAN DE HEER GUY VANHENGEL, 

MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, 

BELAST MET FINANCIËN, 

BEGROTING, EXTERNE 

BETREKKINGEN EN 

ONTWIKKELINGSSAMENWERKING, 

QUESTION ORALE DE M. OLIVIER DE 

CLIPPELE 

À M. GUY VANHENGEL, MINISTRE DU 

GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DES 

FINANCES, DU BUDGET, DES 

RELATIONS EXTÉRIEURES ET DE LA 

COOPÉRATION AU 

DÉVELOPPEMENT, 
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betreffende "het gebrek aan een 

regelgevend kader dat het Rekenhof de 

mogelijkheid biedt zijn opdracht tot 

certificering van de rekeningen van het 

Brussels Gewest te vervullen".  

  

concernant "l'absence de cadre 

réglementaire permettant à la Cour des 

comptes de remplir sa mission de 

certification des comptes de l'entité 

régionale".  

  

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- In een recent rapport gaf het Rekenhof 

aan dat het problemen heeft om de 

geconsolideerde rekeningen van het gewest goed 

te keuren omdat het juridische kader onvolledig is. 

Het Rekenhof wijst erop dat twaalf jaar na de 

goedkeuring van de organieke ordonnantie van 

23 februari 2006 houdende de bepalingen die van 

toepassing zijn op de begroting, de boekhouding 

en de controle (OOBBC) zeven 

uitvoeringsbesluiten nog steeds niet in orde zijn.  

Waarom zijn de uitvoeringsbesluiten van de 

OOBBC nog niet goedgekeurd? 

Welke invloed heeft een onvolledig regelgevend 

kader op de interne controlemechanismen van de 

instellingen die aan de goedkeuring van het 

Rekenhof onderworpen zijn? 

Welke bepalingen zijn van toepassing op de 

instellingen die aan de goedkeuring van het 

Rekenhof onderworpen zijn? 

  

M. Olivier de Clippele (MR).- Dans un récent 

rapport, la Cour des comptes a fait état de ses 

difficultés à procéder à la certification des 

comptes consolidés de l'entité régionale, en raison 

d'un cadre juridique incomplet. En effet, la Cour 

des comptes rappelle que, douze ans après 

l'adoption de l'ordonnance portant les dispositions 

applicables au budget, à la comptabilité et au 

contrôle (OOBCC) par notre parlement, plusieurs 

arrêtés d'exécution de première importance n'ont 

toujours pas été adoptés.  

Il s'agit, notamment, de textes déterminant les 

modalités de la constatation des droits, 

particulièrement en recettes, précisant la forme et 

le contenu de l'annexe au compte annuel et les 

pièces justificatives, ou encore indiquant la 

procédure en cas de refus d'un visa d'engagement 

ou de liquidation par les contrôleurs des 

engagements et des liquidations. Au total, pas de 

moins de sept arrêtés sont attendus pour permettre 

une application effective de l'OOBCC.  

Cette absence de cadre réglementaire pose 

question et contribue certainement aux opinions 

avec réserve et abstentions émises par la Cour des 

comptes dans le cadre de sa mission de 

certification. La Cour des comptes ne pouvant, 

dans le cas présent, transmettre au parlement une 

"opinion motivée et étayée" sur les comptes visés, 

comme le précise la loi.  

Qu'est-ce qui justifie l'absence d'arrêtés 

d'exécution portant sur l'OOBCC ? 

Quel est l'impact de l'absence d'un cadre 

réglementaire complet sur les dispositifs de 

contrôle interne des organismes soumis à la 

certification de la Cour des comptes ?  

Compte tenu de l'absence d'arrêtés d'exécution, 

quelles dispositions s'appliquent-elles aux 

organismes soumis à la certification de la Cour 

des comptes ?  
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De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- Zeven uitvoeringsbesluiten van de 

OOBBC zijn om verscheidene redenen nog niet 

goedgekeurd. 

Mijn administratie is van mening dat de federale 

Commissie voor de openbare comptabiliteit de 

modaliteiten voor de vaststelling van rechten, in 

het bijzonder voor inkomsten, moet verduidelijken. 

Die commissie geeft binnenkort haar advies 

daarover.  

Het besluit waarin de vorm en de inhoud van de 

bijlage bij de jaarrekening worden verduidelijkt, 

werd ook nog niet opgesteld. De algemene 

geconsolideerde rekening en die van de diensten 

van de regering en van de autonome 

bestuursinstellingen (ABI) bevatten echter al 

gedetailleerde bijlagen.  

Er bestaat wel al een ontwerp van bijlage, dat de 

diensten zo snel mogelijk afwerken. 

Van het besluit over de bewijsstukken zijn de grote 

lijnen in artikel 40 van de OOBBC te vinden. Voor 

dat artikel werd een voorstel tot herziening 

ingediend in het kader van de aanpassing van de 

OOBBC. Bewijsstukken kunnen immers sterk 

verschillen naargelang van de aard en het 

voorwerp van de uitgave. Een opsomming van 

bewijsstukken is niet alleen weinig realistisch, 

maar ook snel verouderd. De gewestelijke 

boekhouders moeten de nodige bewegingsruimte 

krijgen om te bepalen welke stukken als bewijsstuk 

kunnen dienen.  

Bijgevolg is in het nieuwe artikel 40 opgenomen 

dat de regering bijkomende beheersmodaliteiten 

voor bewijsstukken kan opstellen, zonder dat er 

nog een besluit daarover moet komen. 

Er ontbreken nog andere uitvoeringsbesluiten, 

maar dat heeft nauwelijks invloed op de kwaliteit 

van de rekeningen. Ze worden na de evaluatie en 

de eventuele herziening van de OOBBC opgesteld. 

Het juridische kader is weliswaar onvolledig, 

maar dat verhindert niet dat dankzij duidelijke 

procedures de nodige informatie kan worden 

ingezameld om de geconsolideerde rekening op te 

stellen. Die procedures zijn opgenomen in een 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Il est vrai que, 

jusqu'à présent, sept arrêtés d'exécution n'ont pas 

encore été pris pour exécuter l'ordonnance portant 

les dispositions applicables au budget, à la 

comptabilité et au contrôle (OOBCC), et ce pour 

diverses raisons. 

Ainsi, mon administration est d'avis qu'en ce qui 

concerne les modalités de constatation des droits, 

particulièrement en recettes, ces modalités 

devraient être précisées au niveau fédéral par la 

Commission de la comptabilité publique (CCP) 

qui, en principe, devrait tout prochainement 

proposer un avis à ce sujet. 

L’arrêté précisant la forme et le contenu de 

l’annexe au compte annuel n’a pas encore été 

rédigé non plus. Cependant, le compte général 

consolidé et ceux des services du gouvernement et 

des organismes administratifs autonomes (OAA) 

présentent des annexes détaillées qui reprennent 

une série d’informations comptables spécifiques 

sous la forme de commentaires ou de tableaux, ce 

qui représente plus d’une trentaine de pages 

d’informations dans l’annexe du compte 

consolidé.  

Néanmoins, un projet précisant la forme et le 

contenu de l’annexe existe déjà, mais doit être 

finalisé. Les services du gouvernement s’y 

attèleront dans les meilleurs délais.  

Quant à l’arrêté relatif aux pièces justificatives, on 

en retrouve les contours dans l’article 40 de 

l’OOBCC. Cet article a fait l’objet d’une 

proposition de révision dans le cadre du projet de 

modification de l’OOBCC. En effet, les pièces 

justificatives peuvent être très différentes en 

fonction de la nature et de l’objet de la dépense. 

L’expérience démontre que la volonté de fixer, par 

un arrêté, une typologie des pièces justificatives, 

est non seulement peu réaliste, mais en outre 

susceptible d’obsolescence à brève échéance. Il 

convient de laisser aux gestionnaires de la 

comptabilité régionale, particulièrement au fait 

des bonnes pratiques en matière comptable, la 

latitude nécessaire pour déterminer les documents 

susceptibles de faire office de pièces justificatives. 

En conséquence, le nouvel article 40 de l'OOBCC 

stipule que "le gouvernement peut prévoir les 

modalités supplémentaires de gestion des pièces 
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regelmatig bijgewerkte handleiding. 

Bovendien worden in een tiental ABI's de 

boekhoudprocedures in het kader van de 

implementatie van de SAP-softwarepakketten 

geharmoniseerd. Die harmonisering wordt 

uitgevoerd door de ABI-ondersteuningscel die 

betrokken is bij het nieuwe gewestelijke 

boekhoudplatform, dat deel uitmaakt van Brussel 

Financiën en Begroting. De ondersteuningscel 

moet de ABI's helpen bij de implementatie en start 

van het nieuwe pakket voor boekhoudkundige 

planning.  

Mijn diensten zijn van mening dat het ontbreken 

van bepaalde uitvoeringsbesluiten de kwaliteit van 

de algemene rekening van het gewest niet 

fundamenteel aantast, aangezien de informatie 

waarover sommige van die besluiten gaan, er al in 

een andere vorm in is opgenomen. 

Het Rekenhof geeft echter aan dat het laattijdig 

bekendmaken van bepaalde rekeningen, wat in het 

verleden gebeurde, ervoor zorgde dat het geen 

mening over de geconsolideerde rekening kon 

vormen. Het risico dat de geconsolideerde 

rekening in de toekomst onvolledig en dus 

onbetrouwbaar is, zal het gevolg zijn van de 

laattijdige indiening van de algemene rekeningen 

van de ABI's.  

  

justificatives", sans plus faire référence à 

l’obligation de prévoir un arrêté à ce sujet.  

D'autres arrêtés d'exécution manquent, mais cela 

n'a pratiquement aucun effet sur la qualité des 

comptes. Leur élaboration se fera après 

l'évaluation et la révision éventuelle de l'OOBCC. 

Même s’il n’existe pas encore de cadre 

réglementaire complet, il n’en reste pas moins que 

des procédures claires, précises et réglementées 

permettent de collecter les informations utiles afin 

d’établir le compte consolidé. Ces procédures sont 

collationnées dans un manuel de consolidation 

régulièrement enrichi et mis à jour. 

De plus, dans le cadre de l’implémentation des 

progiciels SAP (systems, applications and 

products for data processing) régionaux, les 

procédures comptables sont harmonisées dans une 

dizaine d’OAA. Cette harmonisation est gérée par 

la cellule de support aux OAA embarquée dans la 

nouvelle plate-forme comptable régionale, qui fait 

partie de Bruxelles Finances et Budget.  

Les dispositions qui s’appliquent aux OAA sont 

de divers ordres : manuel de consolidation, 

procédures comptables harmonisées dans le cadre 

de la plate-forme comptable régionale, rédaction 

et mise en application de fiches comptables à 

l’intention des utilisateurs de SAP régionaux et, 

par conséquent, utilisables dans le cadre du 

compte consolidé, etc.  

Une cellule de support aux OAA a été créée au 

sein de Bruxelles Finances et Budget. Elle est 

chargée de leur venir en aide dans le cadre de 

l’implémentation et de la mise en route de ce 

nouvel outil de planification comptable.  

En conclusion, mon administration est d’avis que 

l’absence de certains arrêtés d’exécution à 

l’OOBCC n’altère pas fondamentalement la 

qualité du compte général de l’entité régionale, car 

les informations qui devraient faire l’objet de 

certains de ces arrêtés sont collationnées sous une 

autre forme.  

Par contre, comme l’indique également la Cour 

des comptes dans son 23e cahier, la 

communication tardive ou hors délai de certains 

de ces comptes dans le passé l'avait empêchée 
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d’exprimer une opinion sur ces comptes 

consolidés. Le risque de disposer d'un compte 

consolidé incomplet et donc non fiable résulterait, 

à l'avenir, de la transmission tardive des comptes 

généraux des OAA ou de leur non-transmission 

dans les délais prescrits.  

  

De heer Olivier de Clippele (MR) (in het 

Frans).- Een laattijdige indiening lag dus aan de 

basis van de wrevel bij het Rekenhof. Is dat de 

enige verklaring, of gaat het om een 

meningsverschil, waarbij het Rekenhof om een 

naleving van de vormvoorschriften vraagt en de 

regering meer soepelheid aan de dag legt? 

Moet het Rekenhof de formule niet onderzoeken 

waar ik de voorkeur aan geef en waarbij de 

regering de gewestelijke boekhouder de 

bevoegdheid geeft om voor elke situatie een 

aangepaste formule uit te werken?  

  

M. Olivier de Clippele (MR).- Votre réponse est 

très complète et remplie de bon sens. À vous 

entendre, ce serait la transmission tardive qui 

aurait provoqué le courroux de la Cour des 

comptes. Est-ce la seule explication, ou s'agit-il de 

la confrontation entre deux opinions, dont l'une 

défend un formalisme pur, et l'autre - celle du 

gouvernement - davantage de souplesse ?  

La formule qui emporte ma préférence, celle de la 

délégation par laquelle le gouvernement confie au 

comptable régional la responsabilité de trouver 

des formules adaptées à chaque situation, ne doit-

elle pas passer le cap de l'examen de la Cour des 

comptes ? 

J'ai, en tout cas, bien compris dans quel sens vous 

souhaitiez aller.  

  

De heer Guy Vanhengel, minister (in het 

Frans).- Het grootste probleem is volgens mij het 

gebrek aan interesse bij de ABI's in de 

jaarrekening en de boekhouding. 

(Opmerkingen van de heer de Clippele)  

(verder in het Nederlands) 

Zij stellen die taak uit, omdat het een lastig karwei 

is.  

De heer Olivier de Clippele (MR).- De 

rekeningen moeten wel kloppen. Dat is het 

probleem.  

De heer Guy Vanhengel, minister.- Inderdaad. 

- Het incident is gesloten. 

M. Guy Vanhengel, ministre.- Le problème le 

plus préoccupant, selon moi, c'est le manque 

d'intérêt des organismes administratifs autonomes 

(OAA) et de leurs gestionnaires pour le bilan et le 

travail comptable.  

(Remarques de M. de Clippele)  

(poursuivant en néerlandais)  

Ils diffèrent cette tâche car c'est une véritable 

corvée.  

M. Olivier de Clippele (MR) (en néerlandais).- 

Le problème, c'est que les comptes doivent être 

corrects.  

M. Guy Vanhengel, ministre (en néerlandais).- 

Effectivement.  

- L'incident est clos. 

  

_____ _____ 

 


